

Introducción

Cuando a finales del año 1992, iniciamos la aventura del nacimiento de las Clínicas Urológicas de la Complutense con el número 1 cuyo título era «Patología vascular en Urología» adquirimos el compromiso de la edición de un texto cada año. Las Clínicas nacían con espíritu de universalidad, basándonos en aquel aforismo atribuido a Alfonso X El Sabio cuando decía: «allí donde haya un hombre dispuesto a aprender y otro dispuesto a enseñar, allí existe Universidad». De ahí que si bien el tema nace de una Universidad concreta, cual es la Complutense, no se prejuzga la exclusividad de la misma en el desarrollo del texto; ya explicábamos en aquella época, que allí donde existan expertos en algún aspecto del proyecto en desarrollo, allí solicitaríamos su colaboración.

Y así nace este 5.º volumen de las Clínicas dedicado a «Infecciones urinarias y shock séptico en Urología». De sobra es conocida la cantidad enorme de publicaciones que sobre infecciones urinarias se manejan en nuestro alrededor. No pretendemos ser competidores de los excelentes y numerosos textos urológicos que existen en la bibliografía actual sobre infecciones; todo lo contrario: nuestra intención es ofrecer un texto complementario, nunca competitivo.

La estructuración de este volumen consta de cinco partes bien diferenciadas. La primera está dedicada a conceptos básicos en infecciones urinarias con unos capítulos dedicados específicamente a comprender cómo se instaura y qué reacciones del individuo infectante y del huésped presenta esta patología. En segundo lugar, hacemos un resumen de la clínica y diagnóstico de las infecciones urinarias, dedicando algunos capítulos a las mismas. En la tercera parte, se especifican situaciones especiales que ocurren en el campo urológico, cual es la infección del tracto urinario superior e inferior, las enfermedades predisponentes, las infecciones urinarias especiales, tanto en la infancia, como en el embarazo o en la edad geriátrica; y por último, unos capítulos dedicados a infecciones y

Síndrome de Inmunodeficiencia Adquirida, tanto desde el punto de vista diagnóstico como terapéutico. En la parte cuarta, tratamos de la prevención, profilaxis y tratamiento de las infecciones urinarias, con capítulos tan interesantes como pueda ser la infección recurrente, las profilaxis antibióticas en procedimientos urológicos, los efectos secundarios de los antibióticos, etc. Por último, el quinto capítulo viene dedicado al shock séptico de origen urológico. Creemos que el shock séptico infeccioso urinario, todavía está gravado de una morbilidad importante y de una actuación recta e inmediata depende, en no pocas ocasiones, no solamente del órgano, sino la vida del paciente. Por ello nuestra implicación a un tema que, si bien ha sido estudiado en numerosos foros, aquí le dedicamos una atención preferente tanto desde el punto de vista diagnóstico como el terapéutico.

En la vida, no todo pueden ser alegrías, como la de asistir a la terminación de un importante libro dedicado a infecciones. Cuando estábamos escribiendo este prólogo hemos sido conocedores del rápido fallecimiento de uno de los autores que han colaborado en el texto. Se trata del profesor Javier Aldama Magnet, profesor titular de la Cátedra de Obstetricia y Ginecología del Hospital Clínico San Carlos. El profesor Aldama era, en primer lugar, nuestro amigo, y en segundo, nuestro ginecólogo personal. A él se debe el que hoy existan tres hermanos Resel, sin ningún problema en la gestación, ni en los partos por él asistidos. El profesor Aldama, aparte de amigo, era un excelente profesional, alabado en su quehacer diario por cuantos le han conocido. Con el dolor inmenso que nos invade en estos momentos queremos dedicarle este libro. Es un mínimo homenaje del que se siente vinculado a su persona no sólo por motivos profesionales, sino por motivos de amistad. Tanto el director de esta obra como los codirectores y el numeroso grupo de médicos participantes se sienten orgullosos de poder dedicar su trabajo a un excelente amigo y profesional como ha sido el profesor Javier Aldama Magnet.

Y aunque en último término, pero no por ello menos importante, queda nuestro capítulo de agradecimientos. En primer lugar, a los autores de la obra, algunos muy alejados de nuestra querida Universidad; a ellos queremos mostrar nuestro agradecimiento. A todos y a cada uno en particular, el reconocimiento más profundo. A la Editorial Complutense y en su nombre a don Alfonso Esteban por su inestimable colaboración en la realización de esta obra. Y en último lugar, cómo no, a nuestro espónsor, Laboratorios Abbott por su inestimable ayuda financiera en la edición de las Clínicas Urológicas de la Complutense. A todos cuantos han contribuido a que esta obra viera la luz, autores, editores y espónsor, nuestro indeleble agradecimiento.

Prof. L. RESEL, ESTÉVEZ
Catedrático de Urología
Universidad Complutense de Madrid